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经济利益面前，勿忘慈善初心
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葛齐言九点

政府应加强监管
别让公益变牟利

@谢庆富：回收旧衣服的
本意是把大家不需要的旧衣服
无偿捐赠给需要的人，一方面
可以旧物再利用，另一方面温
暖那些经济上有困难的人群。
回收的旧衣服只有极少部分用
于捐赠，大部分成为企业挣钱
的工具，背离了设置“旧衣回收
箱”的初衷。要让旧衣物尽其
用，必须有第三方介入管理，让

献爱心的人知道自己的衣物
肯定会抵达需要者手中，让
接受帮助的人知道自己拿到
的衣物虽然旧但没有防疫卫
生问题。

@巩姗：市民捐赠旧衣献
爱心时，要擦亮眼甄别。将旧衣
放到旧衣回收箱只是第一步，
旧衣的去向归属仍是需要关注
的问题。因此，除了规范企业的
行为外，市民在捐赠旧衣前，
也要对接收旧衣的企业有一
定了解，对旧衣的捐赠流程
心中有数，不要让爱心变成他

人的利益之源。
@钟倩：旧衣物属于社会

资源，饱含着爱心慈善的旧衣
物若是沦为企业谋利的途径，
那就会与慈善精神背道而驰。
让公益 环 保 回 归 本 来 的 样
子，政府部门应发挥主导作
用，加强对旧衣回收项目的
统一监管，创建监管制度和
公开机制，最大化公开信息。
对企业打擦边球的行为予以严
惩，并限制其今后从事相关公
益项目的资质，形成强有力的
约束。

□张九龙

近年来，旧衣回收箱如雨
后春笋般在泉城街头迅速铺
开，既能发展循环经济，又能奉
献一份爱心，旧衣回收箱的设
立得到了许多市民的关注，也
成了相关企业眼中的香饽饽，
竞争趋于白热化。然而，目前的
旧衣回收存在不透明、不完善
之处，仅仅打着公益之名募集
旧衣，这种模式并不利于行业
的健康发展。

从可持续发展角度看，旧
衣回收是块利益大蛋糕。随着

人们生活水平的提高，特别是
快时尚导致服装领域的销售量
剧增，中国百姓淘汰的旧衣物
数量相当可观。有数据统计，每
年我国闲置和浪费的纺织品高
达2000多万吨，而这些废弃的衣
物中有95%是有利用价值的。充
分利用好这些可回收资源，是建
设资源节约型和环境友好型社
会的必然要求和应有之义。

从公益慈善角度来看，旧
衣捐赠的潜在市场颇为广阔。
一方面，生活条件改善了，许多
热心市民愿意做些力所能及的
公益慈善，其中，家家都有的旧

衣自然是个捐赠大头；另一方
面，对于贫困家庭来说，衣食是
最基本的需求，在实践中，许多
困难群体不是不需要受捐，而
是没有匹配的衣物，或者不好
意思直接受捐。由社会力量运
作的旧衣回收项目一定程度上
能发挥专业优势和规模优势，
办好政府和草根力量做不到、
做不好的事，具有较广阔的发
展潜力。

随着旧衣回收项目的遍地
开花，模式存在的问题也逐渐
暴露出来：由于旧衣去向不透
明，再加上有的地方还陆续曝

出了部分企业回收的旧衣物流
向市场的丑闻，虽然家门口就
有旧衣回收箱，但是许多市民
并不买账，宁可舍近求远，把旧
衣物捐给相关的公益组织。这
样时间一久，旧衣回收率在下
降，百姓的认可度在下降，项目
就会有风险。

企业运作的旧衣回收项目
本质上是商业行为，最终目的
还是为了获取经济利益，刻意
突出自己的公益慈善身份有时
并不是明智之举。经历了初创
阶段后，这类企业应该好好考
虑一个问题：旧衣回收和旧报

纸、旧塑料瓶回收一样，都属于
可再生资源回收，为什么不见
别的“破烂王”采用这种几近道
德绑架式的募集手段呢？

说到底，这是个发展道路
选择的问题。企业搞旧衣回收，
可以靠公益起家，但是必须要
探索出更加合理的经营模式，
比如一部分搞公益募集用来奉
献爱心，一部分搞有偿回收用来
获取利益。把选择权交给公民，
这既是对大家的尊重，也是对市
场经济和公益慈善事业的尊
重。单靠打政策和道德的“擦边
球”，并非明智之举。

穿不着的旧衣服扔了可惜，留着又没啥用，“旧衣回收箱”让这些问题迎刃而解。一年时间，济南已有三家企业盯上了了旧衣回收，而回收的衣物仅
15%用作捐赠，其余的85%被加工成流通商品，成为企业利润的来源。对此您怎么看？

单靠慈善之名，不利于行业发展

循环利用是好事
明确标注有必要

@刘鑫雨：回收的衣物捐
赠比例可以适当加大，包括企
业利润也可以拿出部分来做慈
善；那些不能穿的旧衣物最好
加工再处理，实现资源循环
利用，这部分工作没有利润
但环保效益不可低估，千万
别走过场，一定不要忘记某
些旧物品回收所走过的弯路。

“旧衣回收箱”的投放是件好

事，从旧衣物取出开始，一定要
做到规范、卫生、有序等，把好
事办好。

@李梅杰：旧衣服回收再
加工并不是什么新鲜事。过去
人们所说的“再生布”衣物就是
用旧衣服做原料生产的，利用
旧衣物再生产值得提倡。现在
人们的生活好了，旧衣物有的
只是样式过时了，本身的材质
并不差，不应该浪费掉。当然，
如果生产出来的产品标签上标
注类似于“再生布”的字样就更
好了。
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